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  صدق ا العظيم
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  ي ادــــي والـــــإل
  اة ـــــــــدرب الحي يـــــــــأنارا ل نذيـــال

  ي ــتـي زوجـــــــإل
  ي تشجعني وتبعث في الأمل دائماً ــــــالت

  دي ــــي فلذات كبـــــإل
   دووسام ـــد ووئام وأحمــولاء ومحم

  ي ـــــي وأحبائـــــي أخلائــــــإل
  ي ووطني ــوأمت يــي شعبـــــــإل

  أهدي إليكم جهدي 
  

  

  الباحث
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

سرني أن أتقدم بوافر شكري بعد أن وفقني  االله جلت قدرته علي إنهاء هذا البحث ي
وتقديري لكل من ساهم معي في أن يصل هذا البحث إلي هذه المرحلة والتي ما 

فوس السخية التي قاسمتني المشقة ا لولا الجهود المقدرة من تلك النهكان لي أن أبلغ
  . فكان ذلك دعما معنوياً قوياً حال دون فتور العزيمة .... والعنت 

أخص بالشكر جامعة السودان للعلوم والتكنولوجيا كلية الدراسات العليا ممثلة في 
ومساعدوه الذين لم يبخلوا علي بالعلم فكانوا جميعاً  الدكتور أبو القاسم قور حامد

  . اء لا ينضب عط معين
كما أخص . أبا علي ما قدمه من عون ومساعدهالشكر للأستاذ الدكتور حاج 

بالشكر الدكتور عاطف آدم محمد عجيب والذي لا أستطيع أن أوفيه حقه في هذا 
  . المقام 

الشكر لأسرة مكتبة كلية الدراسات العليا والأخوان والأخوات علي ماقدموه من 
  . مساعدة 

الأخ الأستاذ جاداالله آدم الرضي والأخ الأستاذ الخبير علي  كما أخص بالشكر
جماع عبداالله علي جهدهم وتشجيعهم لي وخالص الشكر للأخ محمد صالح جلابي 

  . الذي قام بطابعة البحث 
  . والشكر من قبل ومن بعد الله سبحانه وتعالي فهو نعم المولي ونعم النصير 

  
  
  الباحث
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  المستخلص
ادل للتنمية والأمن والسلام في مناطق إنتاج البترول ، يهدف هذا البحث إلي الوصول الأثر المتب    

للحقائق المتعلقة بالأثر المتبادل للتنمية والأمن والسلام في مناطق إنتاج البترول وما أحدثه إنتاج 
ن البترول علي إنسان مناطق الأنتاج والذي ظل يعاني من المرض والجهل والأهمال في الفترة م

  . م وهي الفترة التي شهدت بداية التنقيب عن النفط والإنتاج والتصدير 2004 –م 1975عام 
هدف البحث الي معرفة جدوى مشروع النفط السودانى ومعدلات الانتاج فى ولايتى غرب كردفان 

  .والوحدة كمناطق إنتاج 
والكهرباء والطرق والأمن معرفة الاثار المترتبة على قطاعات  التعليم ، الصحة ، خدمات المياه 

  .والسلام
اهمية نبعت من حيوية موضوع البحث وندرة البحوث فى هذا المجال وقلتها ربما بسبب ان الانتاج 
الفعلى للنفط بالسودان بدأ مؤخراً فى حقبة التسعينات من القرن الماضى ولكن توجد مراجع كثيرة 

  .عن البترول فى دول أخرى
د من صحة او خطأ الفرضيات من أهمها ، يوفر انتاج النفط فرصاً للعمالة يحاول هذا  البحث  التأك

  .للمجتمعات المحلية مما يسهم فى تحسين حياة هذه المجتمعات وهي ضرورية لعمليات السلام 
تقوم الشركات المنتجة والحكومة السودانية بتوفير بعض الخدمات الاساسية فى مجال الصحة 

اطق الانتاج ، الأمر الذى يسهم فى الاستقرار والتنمية فى المجتمعات والتعليم ومياه الشرب بمن
وتطوير المجتمعات المحلية، المناطق الشاسعة التى خصصت لمواقع الكشف عن النفط وإنتاجه تأتى 

  .خصماً على الحياة الاقتصادية التقليدية الرعوية الزراعية
المنهج التاريخي والوصفي في جمع البيانات اتبع البحث مبدأ مناهج البحث العلمي بالتركيز علي 

وتحليلها ، حيث خرج بمجموعة من النتائج من أهمها ، الآثار الواضحة لأستغلال البترول أنه وفر 
بعض فرص العمالة وساهم في تقديم خدمات في مجالات الصحة والتعليم ومياه الشرب والكهرباء 

  . وظاً في في الأستقرار بمناطق الأنتاج وشهدت تلك المناطق تحسناً ملح
أكدت الدراسة صحة الفرضية القائلة أن المناطق الشاسعة التى خصصت لمواقع الكشف عن النفط 
وإنتاجه تأتى خصماً على الحياة الاقتصادية التقليدية الرعوية الزراعية و سوف تكون بؤرة للنزاعات 

  .لتنمية الأجتماعية لم يتم التعامل معها من منظور التنمية و ا في المستقبل ما
خرجت الدراسة بمجموعة من التوصيات من أهمها،الأهتمام بمواطن هذه المناطق باعتبارة هو 

  .المحرك الرئيسي للتنمية في المنطقة 
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Abstract 
Mutual impact of development and security and peace in petroleum producing 
areas, This research aims to reach of the facts relating to Mutual impact of 
development and security and peace in petroleum producing areas, and What 
caused by the oil production to human in production areas, Who has been 
suffering from disease and ignorance and neglect in the period from 1975 - 2004 
It is the period that saw the beginning of oil exploration, production and export. 
The research aims to find out the feasibility of Sudan's oil production rates and a 
project in the states of West Kordufan and Unity as zones of production, to 
know the results arising on sectors of education, health, water, electricity, roads, 
security and peace services. 
Importance of research stemmed from a vital topic scarcity of research in this 
area perhaps because that the actual production of oil in Sudan recently started 
in the nineties of the last century But there are many references for oil in other 
countries. 
This research is trying to confirm or wrong the hypotheses, most important, Oil 
production provides opportunities for employment local communities thereby 
contributing to improving the lives of these communities which are necessary 
for peace operations, the producers and the Sudanese government to provide 
some basic services in health, education, drinking water production areas, Thus 
contributing to the stability and development communities and local 
communities, the vast areas dedicated to the detection sites and producing oil it 
comes discount on traditional pastoral and agricultural economic life. 
Follow the principle researcher of scientific research methodology focusing on 
the historical and descriptive method in data collection and analysis. 
The most important results is, the obvious implications for the exploitation of 
petroleum it provides employment opportunities, Contributed to the provision of 
services in the areas of health, education, water, electricity production areas and 
those areas experienced a marked improvement in stability. 
The study confirmed the validity of the hypothesis which says” The vast areas 
allocated disclosure of petroleum and production site it comes a discount on 
economic life of the traditional pastoral farming it will be epicenter of conflicts 
in the future unless it be dealt with development, social development 
perspective. 
The study came out with a number of recommendations, most important the 
citizen interest in these areas because he is the main engine of development in 
the region. 
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